

令和5年度第1回合志市教育委員会会議録

- 1 会議期日 令和5年4月28日（金）
- 2 開議時刻 午後1時30分
- 3 会議場所 合志市役所 3階 執行部控室
- 4 出席委員 委員 池頭俊
委員 津川裕恵
委員 坂田由美子
委員 林田新也
- 5 欠席委員
- 6 職務のために出席した者
教育長 中島栄治
教育部長 岩男竜彦
学校教育課 草場博志 教育審議員
小林信一 指導主事
西和佳子 指導主事
曾我陽子 課長補佐
歌野雅文 課長補佐
生涯学習課 牧野淳一 課長
人権啓発教育課 田中政吉 課長

○中島栄治教育長

それでは時間になりましたので始めたいと思います。

ただいまから、令和5年度第1回教育委員会議4月定例会を始めます。よろしくお願ひします。

4月の定期異動で新しく事務局に転入された方から自己紹介をお願いします。

○田中政吉人権教育啓発課長

改めましてこんにちは。本年4月に市民課から人権啓発教育課に配属となりました田中と申します。

いろいろとご迷惑をおかけするかと思いますけれども、どうぞご指導ご鞭撻のほどよろしくお願ひいたします。

○西和佳子指導主事

西合志南小学校から参りました西と申します。どうぞよろしくお願ひいたします。

○中島栄治教育長

お二人ともよろしくお願ひします。

それでは会議進めさせていただきます。まず、会議録署名者指名ですが、池頭委員、林田委員よろしいでしょうか？よろしくお願ひします。

では続きまして、前回会議録の承認をお願ひしたいと思いますが、何かご意見等ありませんか。

では、ご承認いただいたということでよろしいでしょうか？

はい、ありがとうございます。

それでは日程1、教育長報告をいたします。

1 ページ開けていただきまして、3月31日と4月3日は例年通りです。

31日は退職者の方に退職辞令交付、3日は定期異動・新採職員に辞令を交付しました。合志市には経験の浅い先生、新採の方が22名おられます。

この方たちが学校を元気にする人材になればと感じたところです。

4月6日、教職員組合の方とお話しましたが、人事異動に関しては配慮していただいておりますという話をしながら、組合の先生方に、教職員を辞めて仕事をしてない人を積極的に引っ張り出す協力をして下さいとお願ひをしました。

4月7日、市の建設業界から横断旗とマスクの寄贈がありました。各学校に配布いたします。

4月11日、小・中学校の入学式でした。来賓等は参加いただきましたが、時間調整等を行い限定して実施しました。

4月12日、県民体育祭菊池・山鹿大会総会がありました。

4月13日、菊池教育事務所の指導課長と指導主事が来庁されました。学校訪問を今後どうしていくかということで事務協議を行いました。

市の校長会がありましたので、それについては次のページに用意しておりますのでご覧ください。3ページです。

前段ではですね、池田館長、福島先生、山田先生、徳淵先生から本市のあり方について説明していただきました。

私はそこに書きました通り、挨拶と言っても最初は教職員不足のお詫びをしました。

年度当初の人間関係についてということでは、毎年5月ぐらいに職員間のトラブルをよく聞いておりました。

どのようなことかと言いますと、異動してきた、例えば校長先生が、前の学校では出来ていたことが、なぜこの学校では出来てないのかという話をする、話が進みませんよと。管理職は意識的に学校のいいところを見つけて褒める、認める形で、わからなければ暫く観察し、関係作りをお願いしますと話しました。

そして「志合わせてみんなの夢実現プロジェクト」についての共通実践について、先語後礼、それから無言の入退場、無言掃除、黙想、生活ノートのこれについては全部の学校でやっているとは私に言いたいので、今年も絶対実施をお願いしますと伝えました。

本年度から正式に始まっています2学期制について、これはあくまでも子どもたちのためになるということで、精度の高い評価と、相談活動の充実のために、本市は2学期制の実施をしていますから、その趣旨を先生方と共有していただきたいということで話をしました。

次に、物品購入と制服・校則検討等については、校長先生方の受け止め方に違いがありましたので、説明をしました。必ず制服や校則を変えないといけないという事ではなく、見直しをしたうえで、今までのやり方を継続、又はより良く改善するという確認をお願いしました。

そして本市での「人格の完成にこだわった教育」というのは何かということで、キーワードは、卒業した子ども達が投票に行っているだろうか、仕事に就いているだろうか、税金は納めているか、親の面倒や子どもの面倒は見るようになっているだろうかというところが、私は人格の完成という素養の一つとして捉えていますとお話しました。

デジタルドリルの購入ですが、本市で本年度から教育委員会が契約をして、子ども達のタブレットにデジタルドリルが入っています。

これは子ども達の自学習慣、そして先生方がノートを集めて、チェックして、採点して問題集を集めて…というような作業を少しでも減らす方向で導入

している意味がありますので、そういう使い方をしてくださいとお願いをしたところ。以上、市校長会でお話をしました。

4月17日、庁議。

4月18日、管内教育長会議。教育事務所もメンバーが変わっております。所長の挨拶の中でも、やはり教員不足、その原因は支援学級増ということでおっしゃる。やはりそうなのだろうなと思いながら聞きました。県内で熊本市を除いて支援学級が30学級増加している。そして菊地では10学級増えていることで考えると、4校に1学級ずつ今年も増えております。

全学調の話では、一昨年まではトップランナーと言っていましたが、今は標準・平均維持になりましたという話。しかし、今のこういった教員不足の状態のときにトップランナーに戻ろうなんて軽々しくは言いませんとおっしゃいましたので、わかっていただいていると思いました。

働き方改革では、男性の育児休暇制度があることを管理職がきちんと説明することを今年の具体的な目標にされています。言われたのは、説明をきちんとしてください、こういう制度がある、知ってもらおうというところでお話がありました。

それと、夜間中学設置準備室ができたということで、私の意見として、出水中学校区の人しか通えないような夜間中学では駄目じゃないですかという話はしました。熊本県下の人で夜間中学に行きたいという人が行ける、またはリモートでも授業を受けることができる状況を考えたらどうですかと意見しました。

また、英語教育推進室が英語日本語教育推進室に変わります。これはTSMCの影響です。

人事異動についての話がありましたけども、一応データだけお知らせしておきます。県内で校長の異動数が161名あり、うち新規採用67名。平均年齢は54.7歳です。ですから、あと残り6年。再任用が5名ということです。

教頭が異動数177名のうち新規採用84名、平均年齢が50歳ということです。

女性校長先生は59名から62名、教頭は70名から80名、事務長も1名ということで、女性の管理職が少しずつ増えているということではあります。

管内では、校長先生が14名退職されまして、異動は44校中23校が異動しており、約半分は校長先生が変わっているということになります。

新規が13名、行政から2名、転任等で8名の異動があったということです。教頭で退職された方はゼロですが、異動は52校中27校、やはりこれも半分ですね。約半数の教頭先生が変わっているということになります。

女性の校長先生は1名減ですが、教頭先生が1名増というのが管内の様子です。

続きまして人材育成ということでは、ここに書いております通り初任者54名、直卒は23名いらっしゃいます。

50代の方が3名、新採ですね。採用することができて私はとても嬉しいと思っていますし、40代も2人いらっしゃいます。頑張っていたきたいと思います。

そこで、臨時採用不足の影響ということで、来年の教員採用試験ですね。競争率1.0倍を切る恐れもあると。年齢制限の撤廃、それからキャリアステージに応じた人材育成をということで、例えば教頭、校長にしても、もう早いうちから昇任というようなことも今後は考えていくというようなことでした。

現場にお願いしたいこと、ということでは、管理職の育成です。校長先生、教頭先生がどんどん変わっていきますので、早め早めに、管理職としてのノウハウであったりスキルであったり、そういったものを身につけるように、現場での指導をお願いしますというようなお話がありました。

4月18日、市長定例会。本市の荒木市長が会長を引き受けているということで、ユウベルホテルで様々な市長さんとお話をしましたが、どの市長さんも「合志はいいですね」の一言ですね。人口が増えて、住みよさでも一番になり、いいですねとおっしゃいます。

4月19日、市教頭会議。本市も半数の教頭先生が変わっていますので、本市の取り組みということで説明をしました。

4月24日、市議選挙当選者へのご挨拶。

4月26日、管内4者人権同和教育研修会がありました。今年には本市の轟会長がこの4者全体の会長をされており、本当に一生懸命職務を行っていただいております。皆さん久しぶりに集まって話げできたということで、励ましの会になったので良かったなと思っています。

4月27日、学校評議員委嘱状交付式。皆さん、目がニコニコしてようやく自分たちも学校に行ったり、活動したりできるという事で、喜んでいただいているのかなと実感したところです。

以上、私からの報告になりますが、何かご質問等はありませんでしょうか？

○池頭俊教育委員

2点。一つは、長期欠席に関わる裁判事例というのは、なかなか僕も把握していませんが、長期欠席は虐待等があるからという部分の裁判事例が多く出ているのではないかなと思うのですが。

自分の職責に関わる場所ってという部分の、もうちょっとそこら辺を教えてくださいませんかというの一点目。

2点目は、男性の育児休暇の部分ですけど、結局、教員不足ハッピーシェアウィークで出てくる、そして免許更新制がなくなった部分での研修制度が出てくるっていうことで、育児男性がいわゆる育児に参加するっていうのはとても素晴らしいことで大いに進めないといけないと思っているのですが。学校を預かる方からすると、補充教員が全然来ない中に、沢山の研修が入ってきて、結局、パンクするのではないかっていうのをとても心配している部分があります。こんな調査をしてくださってというところが余計な仕事になると思いますが、何をスクラップしたのかをちゃんと校長さん達に聞かなくていいのかなという感じがします。

教育長報告資料を見ると、やはり大事なのは規範意識の部分というか、学級集団の部分強く今年菊池教育事務所も打ち出しているし、市の考え方と同じような形で近づいていると思うのですが。きちっと、切るところは切るとい部分を出さないと、本当にいっぱい、いっぱいというふうに思うんですが、いかがでしょう。

○中島栄治教育長

まず、最初の裁判事例ですね。これは、いじめの発見、いじめ問題が解決できずに裁判に訴えていったときですね、長期欠席になった原因がそこだっというふうに使われてしまうと、そういう裁判事例が増えてきたと。

ですから、自分のところはいじめ被害者だということで、以前はどんないじめを受けたかとかで争うことが多かったのですが、最近多くなったのは、いじめの結果、うちの子は1年間学校に行っていないですよ、とか2年間行って

ないですよ。その間、相手はどうしていたのですか、学校はどうしていたのですかという裁判の流れが最近見受けられますので、長期欠席に関しては、しっかり学校でも「その期間もできることをやっておりました」ということは言えるように気をつけておかなければということでした。

それともう一点、私も校長会で話しましたが、もっとはっきり、去年、これで十分効果があったということに関してはスクラップを明確にさせていこうと思っています。現実には、中学校も今年の体育大会は全部半日です。

でも、それが油断に繋がるのではと少し懸念もしています。今後もスクラップ・アンド・ビルドで校長先生に指示を出していきたいというふうに思っています。

他にありませんか。では、以上で私の方からの報告を終わらせていただきます。

では、続けて次の日程に移りたいと思います。令和5年5月の行事予定についてお願いします。

○草場博志教育審議員

4ページをご覧ください。

5月2日 教育事務所で管内教育長会議。

5月8日 合志市校長会議。

5月8日 関係団体になりますが、郡市教科等研究会第1回研修会。通常開催の運びとなっていて、4年ぶりの全員集まっの研修会が開催されます。

5月9日 市議会臨時議会。同日、教育事務所で管内校長会。

5月11日及び15日、教育事務所で校長ヒアリング。

5月16日 予定表にはありませんが、後ほど他の日程と詳細な説明がありますけども、合志市の小・中学校概要訪問を予定しております。

先ほど教育長からご説明のありました、市内中学校の体育大会が20日土曜日午前中、小学校の運動会が翌週の27日、28日全て午前中の開催で予定されています。

5月26日 関係団体で県小・中学校の校長会の研修大会総会がありますが、これも4年ぶりの開催ということでございます。

5月30日、31日 校長と教育長の人事評価面談を予定しております。

最後に第2回の教育委員会議を5月30日火曜日の13時30分からということで、ご提案します。年間計画については後ほど説明がございます。以上でございます。

○中島栄治教育長

何かご質問等ありませんでしょうか？

では、次回の開催は5月30日13時30分からでよろしいでしょうか？

続いて、その他に移りたいと思います。

中央小学校の通学バス送迎における運行規程の一部を改正する訓令について説明をお願いします。

○曾我陽子課長補佐

説明資料5・6ページをご覧ください。6ページがわかりやすいので、6ページを使い説明します。

西合志中央小学校スクールバスの児童乗降を今まで農業協同組合西合志中央支所で行っておりましたが、5月1日より野々島市民センターバス停に変更いたします。

理由として、菊池地域農業協同組合西合志中央支所が移転されるということで、この移転に伴い使用できなくなりますので、野々島市民センターバス停に移転させていただく予定になっております。以上です。

○中島栄治教育長

課題は、バスを降りた子ども達が登校するときに、一旦横断歩道を渡らなければならない。

帰りも歩道が反対側にしかないので、歩道を通ってきた子ども達が一旦渡って、バス乗り場に行くというのが一つ大きな心配点にはなります。様々な方の見守り、ご協力を得ながら安全を確保したいと考えております。

続いて生徒指導についてお願いします。

○西和佳子指導主事

7ページをご覧ください。

令和4年度3月末の定例報告の結果を載せております。

3月末現在で長期欠席者が全体では359名。不登校数が212名、内訳としましては中学校が85名、小学校127名となっております。

それから不登校傾向の児童生徒数は、3月末で161名、内訳としましては、小学校が97名、中学校が64名でした。いじめの認知件数についてですが、3月は3件。内訳は小学校が2件、中学校が1件となっております。これは全て学校の方で把握されていて、対応されているという報告を受けています。小学校は、解決に向けて今取り組み中で、中学校は解決して、継続して観察中ということでした。それから1ヶ月以上会えていない児童生徒はおりませんでした。以上です。

○中島栄治教育長

はい。会えていない生徒がゼロでスタートできたのは良かったと安心したところです。しかし、今後、アフターコロナになった時、どのように変化するかしっかり見ていく必要があると思っています。

何かご意見はありませんか。

○池頭俊教育委員

一つよろしいですか。

不登校は大きな問題であると思っています。小学1年生と小学2年生に不登校の児童が出ている部分について。

教育長が一番おっしゃてる部分でもありますが、まず朝から自分できちんと起きて、朝食をとるといことの徹底を是非お願いしたい。

朝から起きられなくなってしまうと、本当に長期間の欠席に繋がっていくのかなと思います。

そういう意味で、小学校1年・小学校2年の先生方は大変と思いますが、必ず自分で朝から起きるとか、朝ご飯を食べるとかいう、そこに力点を置いて欲しいと思います。学力の保障については、オンラインで出来るようになってきていると思っていますが。

朝からきちんと起きる、朝日を浴びる、ご飯を食べるとい徹底をお願いしたいと思います。以上です。

○中島栄治教育長

ありがとうございました。

幼保小中連携の会議もありますから、その中でも力点を置いて説明するようになりたいと思います。

続きまして、令和5年度小学校運動会および中学校体育大会への参加について説明をお願いします。

○歌野雅文課長補佐

それでは私から令和5年度運動会・体育大会参加者のご説明をいたします。コロナ禍にあり、昨年まで暫く来賓参加を自粛しておりましたが、今年度は教育委員の皆様に来賓参加のお願いしたいと思っております。皆様のご住所を考慮しながら割り振りを行わせていただきました。

三役が参加される学校については、三役へ来賓挨拶の方をお願いしております。以上です。

○中島栄治教育長

全校とも半日開催です。来賓競技は設けていないと思いますので、ご参加をお願いしたいと思います。

続きまして令和5年度教育委員会議の年間スケジュール（案）についてお願いします。

○歌野雅文課長補佐

9ページをお願いします。

会議室の空き状況、教育長の行動予定、議会の関係を考慮させていただきまして、年間の定例会スケジュールを作成しております。

毎月、次回の教育委員会議の日付、場所、時間は確認します。年間についてはこちらの方で予定させていただければと思いますので、よろしくをお願いします。以上です。

○中島栄治教育長

このスケジュールが開催の目安ということですか。よろしいでしょうか？その他、何かありませんか。

○小林信一指導主事

失礼します。学校概要訪問について、教育委員の皆様にお配りしております。要点を私から説明させていただきます。

今年度5月16日、5月31日、6月6日、6月8日、6月13日、6月16日の6日間で開催させていただきます。

全て2校ずつ同日に開催させていただきます。スタートが9時半になりますので、教育委員の皆様には、その前にご集合をお願いします。

各学校には駐車場等を準備していただいております。なお、訪問が終わった後に給食をいただくようにしていますので、第1回目の5月16日に給食費を集めさせていただきますので、ご準備をよろしく申し上げます。以上です。

○中島栄治教育長

その他、何かありませんか。委員さん方もよろしいでしょうか？

はい、それではご起立をお願いします。

では、以上をもちまして令和5年度第1回教育委員会議4月定例会を終わります。お疲れ様でした。

午後2時20分閉会